

La prensa de Madrid

Madrid 17.

«El Correo»

Dice El Correo con respecto al viaje del ministro de la Gobernación á Barcelona, que en general ha producido extrañeza.

Y terminan diciendo: «No se comprende que teniendo allí los poderes públicos representantes y funcionarios, que según afirma el gobierno cumplen con su deber, sea necesario enviar al ministro para enterarse de si es conveniente ó no levantar la suspensión de las garantías.»

«Queda ratificada también la ligereza con que se hacen promesas desde el gobierno.»

Solemnemente prometió el señor Moret que levantaría el estado excepcional que pesa sobre aquella provincia tan pronto como se aprobara la ley de jurisdicciones.

Y sin embargo, no sólo ha dejado transcurrir un mes, sino que ni siquiera se sabe hoy cuándo podrá cumplirse aquella promesa.»

«El Diario Universal»

El Diario Universal titula su artículo de fondo «Romanones á Barcelona», y dice que recordar con este motivo el viaje del señor Dato es inferir un agravio á la cultura de la ciudad condal, porque lo que hace el gobierno es enviar allí una persona que, sobre el terreno y sin prejuicio, estudie sus necesidades.

Añade que aun tendría explicación la censura por lo contrario, por no ir á Barcelona cuando se está trabajando por la resolución de su crisis.

Entonces se hubiera podido argüir al ministro de perezoso, de negligente ó de timorato, y seguramente, algún día, no hubieran faltado en los Cortes acusaciones de este jaez.

Pero censurarle por ir al punto en que está planteado el más importante problema de política interior que tenemos en España, es como censurar á un buen administrador porque no regatea trabajos ni diligencias para el mejor desempeño de su cometido.

Esto, en fin, no cabe dentro de los usuales caminos por donde discurre el sentido común.

Finalmente—añade—este viaje, es algo que se debía á la importancia de Cataluña, á su significación en la vida nacional y á las circunstancias excepcionales porque viene pasando.

El gobierno hace, no un acto de cortesía á Cataluña, sino un explícito reconocimiento del interés que su situación inspira y de la absoluta buena voluntad con que pretende dar cumplido remate á sus compromisos.

La misma cuestión del restablecimiento de las garantías constitucionales es de aquellas que merecen la atención directa del ministro bajo cuya responsabilidad ha de hacerse.»

«El Heraldo de Madrid»

El Heraldo titula su artículo de fondo «No hace falta», y recuerda que no está promulgada la ley de jurisdicciones, sin duda porque el gobierno, con su sola aprobación, habrá conseguido el efecto que se proponía.

Y añade: «Las leyes de carácter extraordinario que se archivan sin ser aplicadas con urgencia, quedan derogadas por el solo

hecho de la demora en su promulgación.»

«Recurda luego que las garantías sólo están suspendidas en Barcelona y que la ley es para España entera, y agrega: «Invocar lo del estado excepcional de una provincia catalana es dar la razón á los que suponen que se legisla contra Cataluña, y si se afirma que la ley era precisa para toda España, su utilidad se demuestra con decir que hace un mes se votó y aún no se ha promulgado.»

«El Imparcial»

Dice este periódico en su artículo de fondo:

«En el Consejo de ministros que ayer mañana se celebró en Palacio bajo la presidencia del Rey, y en el que por la tarde se verificó en la Presidencia, se trazaron grandiosos planes con que, sin duda, se pretende satisfacer el ansia de reformas de la opinión y hacer olvidar con anuncios gratos el presente período de inacción. La nota oficiosa del Consejo de la tarde contiene, en efecto, importante enumeración de pensamientos de gobierno. Con la mitad de ellos habría bastante para llenar de hechos fecundos un largo período de funciones oficiales.»

No extrañará el señor Moret que estos excelentes propósitos se tomen á beneficio de inventario, porque, como en la misma nota oficiosa se dice, se trata de proyectos muchas veces anunciados que no han tenido aún realización. La desconfianza está justificada. Ciertos estamos de que, si llegó el día en que las falanges de obreros avanzan sobre el área hoy desnuda comenzando á edificar, los entusiasmos públicos superarán á los cálculos más optimistas, porque en el fondo de las tristezas nacionales el vigor generoso de la raza aguarda la primera ocasión de evidenciarse, como la llama en el escondido fuego apenas el aire sopla sobre la ceniza.

No somos nosotros optimistas, porque el serlo después de los negros desengaños revelaría una candidez rayana en el idiotismo; pero tampoco cultivamos el pesimismo, considerándole como la mayor y más grave enfermedad que puede sufrir el alma individual ó colectiva.

Vengan esas reformas y vengán pronto, porque las largas esperas quitarán á los ciudadanos la energía que es indispensable para emprender grandes y largas obras.»

CURIOSIDADES

El monarca más forzado del mundo.—Maximino I, que desde pastor llegó á ser emperador de Roma. La Historia no dice cuánto pesaba; pero sí que tenía cerca de dos metros y medio de estatura. De sus proporciones puede juzgarse, sabiendo que las pulseras de su mujer le servían de sortijas, y no obstante su corpulencia y su peso, que indudablemente debía de ser enorme, fué el atleta más fuerte que ha habido.

Su hazaña más notable, y por la que se dió á conocer primeramente, la llevó á cabo una vez que fué á Francia el emperador Severo.

En aquella ocasión le pidió permiso el gigantesco aldeano para tomar parte en una lucha, en la que se ofrecía un premio al vencedor, y acto seguido derrotó á diez y seis de los luchadores más vigorosos. En

tonces se le concedió permiso para alistarse en las filas del ejército, y un día que había recorrido muchos kilómetros, siguiendo al caballo del emperador, le dijo éste: «Tracio, ¿estás dispuesto á luchar después de esta carrera?» «Con mucho gusto», fué la respuesta: é inmediatamente venció á los siete soldados más fuertes del ejército.

La población en que hace más calor.—Difícil es asegurar de un modo rotundo cuál es la población del mundo donde hace más calor; pero, según varios autores, puede figurar á la cabeza de la lista Biskra, ciudad de Constantina (Argelia).

Aun cuando está situada á 35 grados al Norte del ecuador, los montes Aures la preservan de los vientos septentrionales; mas en cambio recibe de lleno las calidas ráfagas del Sahara.

En tiempo de verano su temperatura media es cerca de ocho centígrados más alta que la de Argel, pero en cuanto se pone el sol decrece rápidamente si no reina el viento cálido llamado Siroco.

Durante el mes de Julio el termómetro ha llegado á registrar temperaturas de 57.7 centígrados sobre cero.

Electricidad directa del carbón

¿Un gran triunfo científico?

Si son ciertas las noticias que vamos á reproducir, estamos en vísperas de una revolución industrial, que ha de transformar por completo al mundo.

El gran problema de la industria eléctrica, la extracción de la electricidad directamente del carbón, sin que intervengan calderas, dinamos ni grandes máquinas de vapor, parece haberse resuelto al fin. Tan asombroso descubrimiento, si en efecto da los resultados que de él se esperan, acaso no sea sobrepasado por ningún otro de los que puedan hacerse en el mismo terreno.

El autor del descubrimiento es un hombre tan modesto como poco conocido, un ingeniero electricista llamado James H. Reid, residente en los Estados Unidos, que ha dedicado toda su vida á este género de estudios, empleando en su laboratorio el escaso dinero que su trabajo le produce. Los periódicos norteamericanos hablan de su invento con gran encomio, y todo permite suponer que, en efecto, sus esfuerzos han sido al fin coronados por el éxito.

Para realizar el prodigio que desde hace largos años vienen persiguiendo muchos hombres de ciencia, Mr. Reid ha inventado una máquina á la que da el nombre de dinelectron. Es una verdadera batería, que podríamos llamar batería de gases. Los elementos de metal, que en otras baterías se consumen ó se corren, en el dinelectron quedan intactos. Lo único que se consume es el combustible que se pone bajo la batería, agua, ó sea oxígeno é hidrógeno, y aire, ó sea nitrógeno y oxígeno, ocurriendo además una transformación lenta en una solución de potasa cáustica que se echa en las pilas. En vez del zinc empleado en las baterías ordinarias, se emplea hierro, y la solución de potasa sustituye al ácido ó al álcali que se usa comúnmente.

Cada pila es, en pocas palabras, un recipiente de hierro colocado sobre una llama de fuego. Dentro hay una solución muy concentrada de potasa cáus-

tica con un dos por ciento de óxido de hierro, y en medio del líquido pende una lámina de hierro, hueca, de cuyos lados salen numerosas puntas de carbón como las de las lámparas de arco voltaico. Hasta la lámina de hierro baja un tubo de aire, comunicando con el interior de aquella, de modo que el aire no tiene otra salida que las puntas de carbón poroso. Estas puntas atraviesan una serie de láminas de palastro, dispuestas de tal manera, que cada uno de los carbonos no toque á los bordes del agujero por donde pasa, el cual es, al efecto, bastante grande. De estas láminas parte un alambre, y otro de los carbonos, exactamente como los hilos de los dos polos de cualquier batería.

Para que la batería del dinelectron pueda engendrar electricidad, es preciso calentarla á 200 grados y hacer entrar por el tubo una corriente de aire. En estas condiciones, la batería produce una corriente de 100 amperios con una tensión de cerca de un voltio. Para su dinelectron experimental Mister Reid emplea doce baterías en serie, obteniendo así 100 amperes con casi 11 voltios de tensión, es decir la electricidad suficiente para diez y seis lámparas incandescentes de á diez y seis bujías.

Como se comprenderá por esta descripción, hecha muy á la ligera y sin entrar en detalles puramente técnicos, una gran ventaja del dinelectron consiste en la baratura de su instalación y en que los materiales más raros no se consumen, de modo que la máquina puede estar funcionando meses enteros y produciendo electricidad, sin gastar más que aire, agua y gas de carbón. Añádase esto á la importancia que tiene el poder obtener la electricidad directamente del carbón, y se comprenderá que el invento de Mr. Reid puede estar llamado á producir una verdadera revolución en la industria.

VIAJE TRANSCENDENTAL

Romanones en Barcelona

Barcelona 18.

Cambiando impresiones

En el Círculo Liberal Monárquico reinaba ayer tarde extraordinaria animación, motivada por la noticia del viaje de Romanones á esta capital.

La mayoría de los señores que componen la directiva del Círculo, estuvieron reunidos largo espacio, bajo la presidencia del Sr. Maristany, cambiando impresiones y adoptando algunos acuerdos relacionados con la próxima visita del ministro de la Gobernación.

La noticia de tan inesperado viaje ha producido gran sorpresa á los liberales barceloneses, y ayer tarde no se recataba de decir que ignoraban el verdadero objeto de la visita del conde de Romanones á Barcelona.

Los liberales acudirán á la estación de Francia á recibir al ministro, y si éste mostrara deseos de visitar el Círculo, se verificará en él una recepción, obsequiándole con un delicado lunch.

A la estación de San Vicente irán á esperar al conde de Romanones, los señores Sres. Collaso, Maristany y barón de Bonet y el diputado á Cortes D. Federico Travé.

El gobernador civil aguardará en Barcelona la llegada del ministro.

El programa

En el Gobierno civil celebraron anoche una conferencia los señores duques de Bivona, Collaso, Maristany, marqués de Mariano y Sostres, para acordar el programa de los obsequios que se harán al ministro durante su estancia en esta capital.

El jueves, inmediatamente después de su arribo, se verificará la recepción de autoridades, personalidades, Comisiones y representaciones en el Gobierno civil, donde se hospedará el ministro.

A mediodía el duque de Bivona le ofrecerá un almuerzo, al que asistirán las principales autoridades.

La tarde la dedicará el conde á devolver visitas.

Por la noche se celebrará un banquete en el palacio del marqués de Mariano, al que también serán invitadas las autoridades y sus señoras.

La mañana del viernes se deja libre al ministro para el despacho.

A mediodía el senador D. Pedro G. Maristany le obsequiará con un almuerzo en su casa.

Por la tarde visitará la Casa Provincial de Caridad.

La Diputación le ofrecerá por la noche un banquete en el Tibidabo.

El sábado almorzará el conde en casa del rector de la Universidad señor barón de Bonet.

Como se ignoran los días que permanecerá el ministro en Barcelona y sus propósitos, los reunidos acordaron esperar á conocer dichos extremos para ampliar ó no el programa.

Conversación

Hablando anoche varios políticos, catalanistas dos de ellos, republicano otro, y otro carlista, juzgábase conveniente la publicación en los periódicos de un suato, señalando como una provocación al pueblo catalán la presencia en esta ciudad del señor conde de Romanones.

Los mauristas

Nos consta que gran número de personalidades mauristas, singularmente el elemento oficial, irán á la estación á recibir al ministro.

Nuevos detalles

En el Círculo Liberal Monárquico han vuelto á reunirse esta tarde los individuos que componen la Junta directiva, á fin de adoptar acuerdos relacionados con la visita á Barcelona del ministro de la Gobernación.

Puede asegurarse que el conde de Romanones visitará el sábado por la tarde el Círculo Liberal.

—Hoy han llegado muchos alcaldes de la provincia, con objeto de ofrecer sus respetos al ministro.

También han llegado varias Comisiones de elementos liberales de los pueblos de la provincia.

El tabaco, inofensivo

Experiencias interesantes.—Lo que absorben los fumadores.—Una solución al problema.

Los fumadores empedernidos oyen frecuentemente á sus amigos esta advertencia cariñosa: «¡Fumas demasiado!», á la que el aludido suele contestar invariablemente, quizá con entera sinceridad: «Es cierto; voy á intentar quitarme el vicio...» Y en efecto, el adorador de la planta de Nicot continúa impertérrito fumando á más y mejor.

No debía ser así, sin embargo. Te repetimos por centésima vez, ¡oh lector que fumas!, una cosa olvidada de puro sabida: el humo del tabaco va enlustrando poco á poco tus pulmones, poniendo hechos una lástima tus bronquios, en sociándose el estómago y descomponiéndote el sistema nervioso. La mala nicotina se apodera de tu organismo y lo envenena, inexorable.

Podrá decirse que todos esos peligros se conjuran fumando el tabaco desnicotinizado, que expende una casa de Bremen, ó los cigarrillos y puros que con ese nombre abundan en los debates de tabaco en París. Esto es verdad. Mas también es cierto que no todos los fumadores podrían hacerse traer á escondidas de Alemania ó de Francia el tabaco desnicotinizado que necesitan, ni aunque así fuese, la compañía que explota en España ese monopolio consentiría semejante contrabando.

Por otra parte con suprimir la nicotina no se hace inofensivo el tabaco. Ciertamente, queda eliminado uno de sus principios más perniciosos; pero todavía quedan ocultos entre las morenas hojillas otros terribles enemigos de la salud. Según recientes experiencias hechas por químicos alemanes, en el humo del tabaco se encuentran, además de nicotina, el aldehído fórmico, el gas amoníaco, el metilamina, el pyrrol, el hidrógeno sulfurado, el ácido prúsico, el ácido butírico, el ácido carbonico, el óxido de carbono ó gas de las estufas, el vapor de agua, un aceite empireumático eterizado, y diferentes cantidades de productos alquitranados ó resinosos entre los cuales se han descubierto huellas de fenoles. Los productos mas venenosos son, aparte de la tan traída y llevada nicotina, las bases pirídicas y metilaminas, el ácido prúsico, el hidrógeno sulfurado, el óxido de carbono y el aceite empireumático.

Horroriza pensar, después de sabido lo anterior, que el maldito vicio nos lleve á introducir en nuestro organismo tamaña cantidad de cuerpos tóxicos. Y todavía hay otra cosa nociva en alto grado, determinada por el uso del tabaco, y es que mientras aspiramos la maldita mezcla no respiramos el aire que nos rodea, al menos con la abundancia que fuera deseable, y de ahí que alteremos nuestro ritmo respiratorio, representando ello un gravísimo trastorno funcional.

Teniendo esto en cuenta, juntamente con lo difícil que es extirpar los malos hábitos del corazón de los humanos, hace ya tiempo que los químicos alemanes estudian el modo de eliminar la nicotina, por lo menos, del humo del tabaco. Entre los medios propuestos se halla el de Mimmer, y que consiste en tratar las hojas por el éter, adicionado de agua oxigenada y de amoníaco. De ese modo se obtiene una disolución eterizada, de la que se separa, primero, por destilación, la mayor parte del éter y después, por procedimientos conocidos, los residuos que contienen la nicotina. Una vez exenta la disolución de dicho principio tóxico, se vuelve á añadir éter, impregnando de nuevo el tabaco sometido á tratamiento. Con el método Wimmer se consigue fumar un tabaco completamente desprovisto de nicotina, y que sin embargo, conserva todo su aroma, lo que no ocurre con los tabacos desnicotinizados de Bremen ó de París, que son en absoluto insipidos.

Otro químico alemán fija la nicotina por medio del molibdato de amoníaco, con objeto de preparar una combinación estable que resista á la combustión; pe-

El capitán se dejó caer sobre un sillón y ocultó la cara entre sus manos, y sin preocuparse de la presencia del criado, rompió á llorar amargamente.

—¡Marta, Marta, perdóname!—exclamó sin cesar de verter lágrimas.

—No sois nada razonable, señor—dijo Germán;—asi no lograremos otra cosa que mortificarnos inútilmente.

—¡Calla, calla por Dios, Germán!

—Acordaos, señor—dijo éste—que según habeis indicado, esta noche esperais al Mayor Arleff y á su pupila.

A estas palabras se estremeció el capitán y se levantó bruscamente.

—Son las ocho de la noche—continuó el criado—y el Mayor no puede tardar en llegar y no sería conveniente que os sorprendiese en el estado en que estáis; eso quizá diera margen á sospechas, que á nadie mejor que á vos, conviene que no se tengan.

—Tienes razón, Germán; trataré de tranquilizarme.

Y á grandes pasos comenzó á recorrer el salón.

—Oye, Germán—dijo parándose repentinamente—cuando venga el Mayor le haris aguardar en el salón de visitas, á fin de dar tiempo á que este estado de sobreexcitación cese en mí.

No bien hubo acabado de decir estas palabras, cuando el ruido de un coche se dejó oír, mezclado con el chasquido de los látigos y las voces de los postillones.

—¡Ahí están ya!—exclamó Germán.

Lemblin trató de arreglar su desordenado traje, á cuyo efecto se aproximó á un espejo. Su palidez era tal que retrocedió espantado de sí mismo.

Germán se había retirado á fin de recibir á los recién llegados y dar tiempo á su amo á que se tranquilizase.

Los que acababan de llegar, no eran otros que el conde de Arleff y la Dama del guante negro, siendo Germán la primera persona que les salió al encuentro no bien hubieron descendido del carruaje.

—¿Ha llegado ya tu amo?—le preguntó el conde.

—Si señor—contestó el criado inclinándose, á la vez que cambiaba una mirada de inteligencia con la Dama del guante negro; después agregó:

—La venida al castillo ha conmovido á mi amo bastante.

El conde ofreció el brazo á su acompañante. En aquel momento llegó Pedro, el intendente, de gran librea, el que haciendo una profunda reverencia, dijo al conde:

—Tened la bondad de seguirme y os conduciré á presencia del señor de Lemblin.

Germán, que, como sal en nuestros lectores se hallaba en aquel lugar precisamente para evitar que su amo fuese sorprendido en el lamentable estado de ánimo en que lo dejara momentos antes, tomó de manos del intendente la antorcha que éste llevaba y dirigiéndose á los recién llegados, les anunció que serian recibidos al momento por su amo, suplicándoles en su nombre tuviesen la bondad de pasar al sa-

coba, con el gaduras de damasco color naranja. Se hallaba acostado en un sofá y envuelto en un abrigo. Lanzó una mirada en torno suyo y no distinguió á nadie. Un rayo de sol alumbraba el cuarto y mirando á un reloj que había en la chimenea, vió que eran las cinco y media de la tarde. Armando había dormido quince horas.

—¿Dónde diablos estoy?

Tal fué la primera pregunta que se hizo, y trató de reunir sus recuerdos.

—Veamos—se dijo,—ayer estaba yo cenando... bebi... ¿Dónde cenaba yo? ¡Ah! Sí, en un saloncito de invierno con Mauricio... Malvina... Pompadour... en casa de Fulmen...

Y levantándose examinó el sitio en que se encontraba. Entonces vió, á dos pasos de él, tras el sofá que le servía de cama, muda é inmóvil á la bella Fulmen que fijaba en él sus grandes ojos.

—¡Fulmen!—exclamó Armando.

—Buenos días, amigo mío—dijo la joven sonriendo,—creo que ya es hora de que os hayáis despertado, habéis dormido desde las cuatro de la mañana. ¡Buena la cojisteis, señor imprudente!

—¿Acaso me embriagué anoche?—preguntó el joven con visibles muestras de turbación.

—Lo mismo que un tudesco—contestó Fulmen alegremente.

—Y vos, sin duda—dijo Armando—compadecida de mi estado, no habéis tenido inconveniente en albergar en vuestra casa á un borracho.

—Necesariamente había de hacerlo así—re-

la silla de postas hallarás un manajo de llaves, el que me subirás. De paso trae una antorcha.

Desapareció el criado y el capitán se estremeció de terror al pensar que iba á penetrar en la habitación de su difunta esposa.

El criado apareció nuevamente y entregó á su amo los objetos pedidos.

—Está bien, Germán; vete, no te necesito.

El criado se alejó murmurando:

—No hay duda, mi amo está loco.

A fin de que el lector pueda explicarse la causa del terror que embargaba el ánimo de Héctor Lemblin al pretender visitar la habitación en que murió su esposa, precisa que le pongamos en antecedentes de lo ocurrido un año antes.

Tiempo hacía que la señora de Lemblin estaba enferma, enflaquecía rápidamente y su palidez iba en aumento, no obstante nadie presagiaba un funesto desenlace. Una noche, á fines de Enero, Marta, sintiéndose peor que de costumbre, se retiró á sus habitaciones más temprano que de ordinario.

Lemblin quiso pasar la noche en la habitación próxima, acompañado de Germán. Este no era un antiguo criado de los que servían en tiempos del difunto barón, sino un sirviente nuevo que el capitán había tomado á su servicio hacía algunos meses. Aquella noche la servidumbre creyó haber oído á Germán entrar y salir de la habitación de la enferma. Muy de mañana resonaron gritos desgarradores, y los criados vieron aparecer á su compañero Germán muy pálido y turbado gritando:—La señora ha muerto en este momento. ¡Qué desgra-

## D.ª María de la Concepción Mir y Morro de Estarellas

Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su esposo D. Jaime y demás familia, al participar á sus amigos tan sensible pérdida les ruegan que tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará esta tarde á las seis en la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

Casa mortuoria: Sta. Clara, 2.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia á los fieles que ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio de la finada.

ro, á decir verdad, no se consigne el propósito sino á medias.

Ante la dificultad de resaltar directamente el problema, el profesor Thoms ha buscado una solución indirecta: filtrando el humo. En realidad, no existe ningún cuerpo que filtre todos los productos deletéreos, hasta el punto de que sólo llegarán al pulmón del fumador el gas carbónico y el vapor de agua, lo que después de todo quitaría todo atractivo al fumar, en cuanto el humo del tabaco resultaría en absoluto insípido. Pero si es posible detener á su paso los principios más peligrosos, cual la nicotina, el amoníaco, la metilamina, el hidrógeno sulfurado y el aceite empíreumático. ¿Por qué medio? Según Herr Thoms, interponiendo entre el tabaco en combustión y los labios del fumador un poco de algodón en rama impregnado de sales de hierro, las que tienen la propiedad de asimilarse la mayoría de los productos tóxicos. Entre esas sales, la más adecuada para el empleo que nos ocupa es el percloruro, debido á que, por ser ligeramente hidrométrico, hace más a tivo al algodón.

En los análisis realizados por Thoms se ha visto que el algodón impregnado de percloruro de hierro retiene el 78 por 100 de las bases pirídicas contenidas en el humo, casi toda la nicotina y el 8 por 100 de amoníaco. Evidentemente, faltan aún algunos cuerpos dañinos por eliminar, pero por de pronto se quita de en medio á los peores enemigos.

Por consecuencia todo lo que tiene que hacer el fumador es adquirir boquillas de las que poseen una cavidad destinada á alojar el algodón en rama, y humedecer éste con unas gotitas de percloruro de hierro, sustancia que puede adquirirse en cualquier botica, sin necesidad de receta.

Nosotros hemos hecho el experimento, y debemos advertir á los fumadores que el percloruro de hierro modifica un poco el aroma del tabaco, resultando algo desagradables las primeras bocanadas de humo. Pero esta sensación desaparece pronto, y una vez acostumbrado el paladar, se puede seguir entregado al dulce vicio, sin temor á sus fatales consecuencias.

### REUNIÓN MAGNA

## Solidaridad catalana

Barcelona 19.

### Una protesta

Anoche se reunieron en casa del señor Vallés y Ribot los señores que componen la Comisión permanente de solidaridad catalana.

La reunión estuvo muy animada, comentándose en todos sentidos el aplaza-

miento que anuncia el Gobierno para restablecer las garantías constitucionales.

Como previo acuerdo, resolvióse remitir al Sr. Moret el siguiente telegrama:

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros.—Madrid.—Después de las espontáneas y categóricas manifestaciones de V. E., consideramos inexplicable que se aplaque el levantamiento de la suspensión de las garantías. Si fuese á causa de la proximidad de 1.º de Mayo, la solidaridad catalana habría de protestar energicamente de la ofensa que se inferiría á la clase obrera, conculcando su derecho á desenvolver sus aspiraciones dentro de la normalidad legal.—Corominas.—Valles y Ribot.—Roca y Roca.—Duque de Solferino.—Junoy.—Martí y Juliá.—Carnet.—Hurtado.—Cambó.—Salvate-

llá.»

Acordóse, además, que el homenaje proyectado tenga lugar en los días 20, 21 y 22 del próximo Mayo.

Enviar una comunicación á dichos señores participándoles el acuerdo adoptado.

Que el día 18 del próximo mes de Mayo salga una Comisión á buscarlos. Acuña una medalla conmemorativa del homenaje con un ejemplar de oro para cada uno de los citados senadores y diputados.

Conceder un voto de gracias á los señores Junoy, Cambó y Ventosa y Calvell por las gestiones que han practicado en Madrid.

### Programa de fiestas

No es definitivo aún el programa de fiestas; pero en principio puede decirse que éstas serán:

Día 20.—Por la mañana, recepción en el Apeadero del paseo de Gracia, al que concurrirán todos los representantes de Diputaciones catalanas, Municipios, Sociedades económicas, recreativas y corales de Cataluña, amén de las Sociedades políticas, acompañándose á los diputados que lleguen al hotel Colón, donde la Comisión de Solidaridad les tendrá preparado alojamiento.

Se considera segura la llegada de veinte diputados.

Por la tarde, gran procesión cívica por todos los elementos de Cataluña, en el Salón de San Juan.

En este paseo se construirán unas elegantes tribunas, donde se situarán los diputados objeto del homenaje.

Previamente y en otros sitios cercanos al Salón, se formarán las Comisiones, dividiéndose los Municipios por comarcas.

Organizado el desfile, pasarán por delante las tribunas, donde cada representante de Municipio subirá á saludar á los diputados, junto con las banderas

y estandartes del pueblo y Sociedades corales.

Luego desfilarán los representantes de entidades.

Se procurará, además, que por el paseo de San Juan, Granvia Diagonal y paseo de Gracia, se verifique una lucida rúa, concurriendo con sus carrojes lo más selecto de la alta sociedad catalana.

Día 21.—Al medio día gran banquete de gala en el Tibidabo.

Por la noche veladas en distintas Sociedades, tomando parte en ellas los diputados que nos visiten, y recepción magna en el Ateneo Barcelonés.

Día 22.—Se organizará un grandioso festival en uno de los teatros de esta ciudad, donde se dará á conocer los distintos géneros del repertorio teatral catalán.

Tomarán parte en él el «Orfio Catalá», las compañías del Principil y Romea y las Sociedades corales.

### Los gastos

Los gastos que ocasione la estancia de los diputados en esta capital serán costeados por Solidaridad Catalana, siendo probable contribuya á ellos el Municipio de Barcelona.

### No hay mitin

Es ya incontestable que no se verificará mitin de solidaridad catalana.

Todo se reducirá á una serie de veladas, en distintas Sociedades políticas, en cuyos actos tomarán parte los diputados que nos visiten.

## Sesión Municipal

Ayer á las doce y cuarto se reunió el Ayuntamiento de esta Capital en sesión ordinaria, convocada por segunda vez.

Ocupó la Presidencia el Alcalde don Bernardo Calvet, habiendo asistido los Concejales siguientes:

**Liberales:** Barceló y Mir, Fuster, Calafell, Oliver y Sampol.

**Conservadores:** Bannasar, Planas, Juan y Roca, Canet, Bonnin, Más, Sureda y Rodríguez, Castañó y Estela.

**Republicanos:** Ramis y Granche, Pon, Martí, Juan y Miralles, Serra, Alorda, Fuset, Garcia Orell, Obrador, Alemañy y Alcina, Rosselló y Escanellas y Trián.

**Independiente:** Company.

Actuó de Secretario el Oficial don José de Cano y Bacida.

### Despacho ordinario

Abierta que fué la sesión por el señor Presidente, dióse lectura al acta de la anterior, siendo aprobada por unanimidad.

El Sr. Martí, propuso que en el acta de la presente sesión se haga constar el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del popular poeta mallorquín D. Pedro de Alcántara Peña y que sea declarado hijo ilustre de Mallorca, sin necesidad de que se escriba Memoria por cuanto es demasiado conocida en esta Isla la vida del Sr. Peña.

Además propuso que el Ayuntamiento costee un relieve en bronce, que deberá encargarse á la casa Masiera de Barcelona, y colocarlo en el Salón de Sesiones será dedicado á la memoria del malogrado D. Pedro de Alcántara Peña.

El Sr. Oliver se adhirió á esta proposición.

Lo mismo hizo el Sr. Canet.

Fueron aprobadas algunas cuentas por servicios municipales que en total ascienden á 9.318'51 pesetas.

A propuesta del Sr. Oliver fué dejada sobre la mesa una cuenta presentada por el servicio de limpieza de los minigitorios.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, proponiendo un donativo á la Viuda del Guardia que fué Cristóbal Angulo, y antecedentes sobre pensiones.

El Sr. Martí dijo que extrañaba no se acompañara con este dictamen todos los datos por él interesados de la comisión de Hacienda, suplicando que se llenara este trámite.

El Sr. Barceló manifestó que tratándose solamente de una limosna que trataba de hacer el Ayuntamiento no consideraba procedente demorar más el asunto.

El Sr. Martí: S. S. por el cargo que desempeña en la comisión de Hacienda, debiera ser el primero en oponerse á que se mermara el presupuesto con estos donativos. Ya verá S. S., no al final de este año, sino al finalizar el próximo, los resultados prácticos que va á tocar siguiendo esta conducta.

El Sr. Canet, observó desde que se presentó por primera vez este dictamen ha notado en el Sr. Martí la equivocación que padece.

No se trata—dijo—de conceder pensión alguna, creando obligaciones á la Corporación, sino de otorgar una pensión á aquella viuda que la comisión señaló en la cantidad de 150 pts.

Tampoco se trata de un caso nuevo, puesto que varias otras se han concedido con anterioridad.

El Sr. Martí: Y cuando venga la petición de la familia del Veterinario municipal Sr. Soler ¿en qué situación quedamos?

El Sr. Barceló: Cuando venga esta petición, será el primero en oponerme á ello si de mis investigaciones no resulta justificada la necesidad ó miseria en que el Sr. Soler haya dejado á su familia.

En cuanto á la atención del Sr. Martí debo decirle que mi gestión en la Presidencia de la Comisión de Hacienda será buena ó mala, pero conste que habré puesto de mi parte cuanto haya podido en beneficio del Ayuntamiento y que habré desempeñado aquel cargo con la mayor buena fe posible.

El Sr. Martí: Nada dije para molestar al Sr. Barceló.

Pero al Ministro de Hacienda, y aquí es S. S. el Ministro de Hacienda, se le pone en el siguiente trance: Debe atravesar un espeso bosque, con los bolsillos llenos de dinero, rodeado de amigos que son ladrones y estos son los Concejales todos. Y naturalmente que si S. S. no pone freno á sus demandas, no falsee las cosas, no aquilata sus pretensiones, debe sobrevenir el fracaso, que no puede ser otro que el que nosotros mismos lo ocasionemos.

El Ayuntamiento, como los relojes, tiene tres rubis, S. S. es uno de esos, y si el rubí es bueno, apesar de su continuo roce no se gasta, pero si es falso se rompe, y viene la descomposición en toda la máquina.

Nosotros vimos con gusto el nombramiento del Sr. Barceló para el cargo que ocupa, y yo veo en él condiciones personales que le enaltecen, y una capacidad mucho mayor, mucho más elevada que la en que le dejaron las urnas electorales.

El Sr. Ramis: Lo que he oído significa que la familia del Sr. Soler ha hecho una petición, que se ha tramitado á espaldas del Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde: Según el Sr. Martí.

El Sr. Martí: Yo lo dije sólo en hipótesis.

El Sr. Ramis: Menos mal, si nos quedamos en la hipótesis.

El Sr. Canet dijo que por el tiempo que lleva el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía merecía los honores de la notación.

Añadió que los servicios que en vida prestó al Ayuntamiento el difunto municipal Angulo desde el año 1875 hacen á su viuda acreedora á la recompensa que se propone. Refiere algunos rasgos heroicos del difunto en actos de servicio.

Y acabó con la consideración de que este donativo debe servir de estímulo á los demás guardias.

El Sr. Barceló dijo que solamente mira esta cuestión, bajo el punto de vista caritativo, de socorro á la familia necesitada de un guardia y que en este

sentido ha dejado ya expuesta su opinión.

El Sr. Ramis indicó que aceptando esta teoría humanitaria debería socorrerse á todas las familias necesitadas de esta clase.

El Sr. Canet: Esta es una excepción.

El Sr. Ramis: Pues no debemos acordarnos de los muertos, sino de los vivos y á estos es á quienes debemos estimular de una ú otra manera.

Si me lo permitiera mi fortuna sería el primero en socorrer personalmente estas desgracias, que lamento como el que más, pero las arcas municipales no deben servir para mitigar esta clase de dolores; están destinadas á otra cosa muy distinta.

(Prorrógase extensamente esta discusión, tomando parte además de los Citados Concejales, los Sres. Alemañy y Alcina y Sureda y Rodríguez.)

Por fin el Sr. Alcalde propone, pasar el asunto á la Comisión de Hacienda para que informe, uniendo á esta petición todas las demás pendientes.

Y así se acuerda.

Se entra el Ayuntamiento de un oficio de los Sres. Odón de Buen y Fuset referente á la instalación de una estación de Biología Marítima.

Aprobándose una proposición suscrita por los Sres. Calvet, Castañó y Martí, sobre lo beneficioso que será para Mallorca este Laboratorio, é indicando medidas para que el Ayuntamiento contribuya á que pronto sea un hecho su instalación.

Se leyó una instancia de D.ª Francisca Santandreu, viuda del Guardia nocturno Bartolome Colom García pidiendo una pensión ó donativo.

Se acordó sufra los trámites de la anterior.

Fué aprobado un dictamen de la Comisión de Alumbrado Bomberos y Reemplazos proponiendo que el farol que se quitó de la Puerta de San Antonio se instale entre el número 43 y 44 de la plaza del mismo nombre.

Fué nombrado bombero de la brigada municipal D. Antonio Roca y Campomar.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo que se conceda á D. Diego Nicolás y López el permiso para hacer funcionar el motor instalado en el barracón situado en la plaza del Mercado destinado á la exposición de vistas cinematográficas.

El Sr. Martí, quisiera saber hasta cuando ha de tolerarse el abuso que comete ese Cinematógrafo de la paciencia de aquellos vecinos.

Eso no puede consentirse ya por mas tiempo tratándose de una de las vías más céntricas de la Capital.

El Sr. Alcalde: ya acaba el permiso que se le concedió. Era hasta después de Pascua.

Pero este dictamen conduce al cobro de los arbitrios municipales.

El Sr. Martí: Siendo así, si es para cobrar, que se apruebe.

Quedó aprobado.

Fué dado de alta en el padrón de vecinos D. Pedro Alegre y su familia.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se conceda permiso á D. Andrés Jaume, para modificar el portal de la casa n.º 28 calle de San Martí y tabicar otro, y desestimar lo referente al cobertizo y demás obras que se interesan por no hallarse la pared de fachada sobre la alineación aprobada.

También se aprobó otro Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre la instancia de la Federación de Sociedades Obreras para que el Ayuntamiento construya un edificio para instalarse.

Dióse lectura á otro dictamen de la misma Comisión, por el que se propone una rebaja en el arriendo de consumos por razón del suprimido gravamen sobre trigos y harinas.

El Sr. Barceló, solicita quede ocho días sobre la mesa.

El Sr. García, no solamente se adhirió á lo pedido por el Sr. Barceló, sino que encarece á todos los Concejales que

fijen su atención en este dictamen por su proverbial importancia.

Así se acuerda.

Se acordó aplicar la tarifa de enterramientos, en sepulturas propiedad de Sociedades de Socorros Mútuos.

Fué tomada en consideración para estudio en el próximo presupuesto la proposición para establecer un arbitrio sobre carrojes en días de carnaval presentada por el Sr. Martí.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento para que se den facilidades á las Obreras de Palma que envíen labores de mérito á la exposición internacional de Artes de la Mujer, que se ha de celebrar en Marsella.

### Ruegos y preguntas

El Sr. Ramis, pidió que no se toleren construcciones en el camino de La Vileta que estén fuera de alineación.

El mismo Concejal, interesa saber el resultado de las gestiones hechas por el Sr. Alcalde á su ruego en la otra sesión sobre el camino de Son Pons dels Uyastres.

El Sr. Alcalde dice que con motivo de la semana Santa no he podido ocuparse del asunto.

El propio Sr. Ramis, solicita que la Presidencia diera las explicaciones convenientes respecto á su denuncia sobre la indignidad del Ayudante del acaquero D. Francisco Guillen y Verd.

El Sr. Calvet dijo que de sus averiguaciones resultaba que aquel había sido sometido á un juicio de faltas por razón del hecho que denunció el señor Ramis, y que fué condenado á algunos días de arresto menor que cumplió en su día.

El Sr. Ramis: pues estas noticias están en contraposición con los certificados de buena conducta librados por los Alcaldes de barrio.

El Sr. Alcalde: es que para los efectos de estos certificados no se tienen en cuenta las faltas.

El Sr. Ramis: además de este delito ó falta, lo que sea según la Ley el hecho de agredir á otro puñal en mano, tiene otras faltas de moralidad este empleado por lo que opino no puede continuar, si es que haya tomado posesión ó si no que no debe tomarla.

No me extraña que cierto Alcalde de Barrio certificara su buena conducta por cuanto según mis noticias, está también él procesado.

El Sr. Sampol sostuvo que nada tiene que ver que este individuo haya sufrido una condena por una falta á lo cual todos estamos expuestos.

Opino que después de extinguida una condena queda reivindicado uno ante la Ley y ante la Sociedad.

El Sr. Ramis añadió que no se trataba solamente de la falta esta sino que ha cometido, Guillen otras antes y después y no extrañaré que continen en lo sucesivo.

Cita una defraudación de fondos en una Sociedad del Molinar, una porción de escándalos en la vía pública y dice que se halla dispuesto á probar todas sus aseveraciones.

Entiende que debiera formarse un Tribunal de honor para expulsar á todos los empleados que no merezcan serlo.

Consta además—dice—en su hoja de servicios, cuya presentación ha excoasado una nota difamante, por más que no he tenido ocasión de verla, pero se me ha asegurado y lo creo muy cierto.

Acaba diciendo que, no es posible tener á nuestras órdenes empleados de esta índole y que debemos evitar el contacto con los demás, puesto que los que ejercen cargos en esta Casa aunque mal retribuidos deben por lo menos ser dignos.

El Sr. Sampol dijo que solamente he contestado á la doctrina de Sr. Ramis, pero que opina cual él que si no es digno este empleado no debe ocupar el cargo.

El Sr. Alcalde propone que se instruya el oportuno expediente para averi-

cial La servidumbre se dirigió á la habitación de su señora con intención de verla, pero en el umbral de la puerta de la habitación donde acababa de morir Marta, estaba su amo con el traje en desorden, los ojos estraviados, el pelo erizado y gritando como un loco:—«¡Atrás, atrás! Dejame solo con mi dolor; nadie más que yo velará ese cadáver.»

¿Qué había sucedido aquella noche? ¿Qué fué lo ocurrido durante el día siguiente y la noche que siguió? La servidumbre del castillo jamás pudo saberlo. Ningun servidor logró ver el cadáver de Marta.

Lemblin, ayudado únicamente por Germán habían sido los encargados de amortajarla y colocarla en el ataúd.

Cuando el cadáver de Marta fué sacado de la habitación en que había muerto para transportarlo al castillo de su padre, tampoco les fué posible á los criados aproximarse. Después, Germán cerró cuidadosamente la puerta y ventanas de la habitación que había ocupado Marta, y entregó las llaves al capitán, las que se llevó consigo á Paris. Desde entonces nadie había vuelto á penetrar en aquella habitación, donde sin duda se había desarrollado un drama horrible.

Ahora volvamos al momento en que Lemblin, despidiendo al criado, pretendía visitar aquella habitación que al parecer tan lúgubres recuerdos despertaban en su alma.

—Sí, fuera de vacilaciones—murmuraba con acento de terror;—es preciso que antes que persona alguna visite el lugar en que murió Marta, lo vea yo.

En tanto tuvo lugar la cena, la joven, fiel al propósito que había formado de hacerse amar por Lemblin, para arrancarle el secreto del nuevo crimen, que sospechaba había cometido aquel hombre en la persona de su esposa, no cesó un momento de lanzarle miradas embriagadoras acompañadas de amorosas sonrisas.

Todos los temores que antes embargaban el espíritu del capitán, habían desaparecido contemplando á aquella mujer de extraordinaria belleza. La voz del conde Arleff le sacó de sus sueños, diciéndole:

—Capitán, ¿os parece bien que vayamos á la habitación de que el general habla en su carta, á ver si hallamos el cofre en el lugar que indica?

El capitán se estremeció, pues la habitación á que el general aludía en su carta, era precisamente en la que había muerto su esposa, y ante cuya puerta, una hora antes, había retrocedido víctima del mayor pánico.

### XXII

Dejemos al Mayor Arleff, á la Dama del guante negro y al capitán Lemblin, disponiéndose á entrar en la habitación de Marta de Chatenay, y volvamos á Paris.

Mucho tiempo después de haberse retirado el último comensal de Fulmen, la hermosa pecadora de la avenida Marbeuf, Armando despertaba de un profundo sueño, mirando á su alrededor con sorpresa. Los efectos alcohólicos habían desaparecido.

El lugar en que se encontraba, era una al-

lón, donde no tardaría en comparecer el señor de Lemblin.

El salón al que fueron introducidos, constituía por su abandono un poema de desolación y tristeza. Las puertas, colgaduras y muebles habían perdido su color primitivo. Los escudos que campeaban en los frisos de aquel vasto salón, estaban borrosos, como si los cuarteles que los constituían se hubieran avergonzado de seguir siendo la divisa de una familia ya extinguida.

Largo rato hacía que esperaban, cuando sin aviso previo apareció Lemblin en el dintel de la puerta. Antes de avanzar, vaciló un instante; pareciendo que las fuerzas le faltasen, ó bien que su espíritu continuaba aún bajo la terrible impresión que media hora antes había experimentado. Por fin, el hombre de mundo se impuso y penetró resueltamente en el salón saludando con exquisita galantería á la joven y cortesmente al conde.

Creo, señor capitán—dijo éste— que no podré acusarnos de no haber sido puntuales á la cita, pese á los malos caminos que hemos tenido que seguir.

—Vuestra exactitud ha sido verdaderamente militar—respondió Lemblin.

Y al hablar así, dirigió una tímida mirada á la Dama del guante negro, experimentando la misma impresión que cuando tres días antes la había visto en el hotel de Beauvan.

Un criado anunció que la cena se hallaba dispuesta. El capitán invitó á sus huéspedes á pasar al comedor y ofreciendo galantemente el brazo á la joven, salieron del salón.

Y empujando la antorcha empezó á andar con vacilantes pasos.

Para llegar á la habitación á que se dirigía el capitán, había que seguir un largo pasillo que ponía en comunicación los dos cuerpos de que constaba el edificio. El que hubiese visto al capitán caminar por aquel estrecho y sombrío corredor con una antorcha en la mano, hubiese creído que era el alma de algún castellano que, habiendo muerto lejos de aquellos lugares, venía á la hora de las tinieblas á visitar el solar de sus antepasados.

Pálido y sombrío caminaba el capitán, y á medida que se iba aproximando á la habitación de Marta, disminuía su valor. Por fin llegó á la puerta fatal, ante la que se detuvo helado de espanto. Haciendo un esfuerzo supremo trató de hallar entre el manajo de llaves que llevaba la que correspondía á la puerta, pero su temblor era tan grande, que al pretender hacerlo, la antorcha se le cayó de las manos y quedó sumido en una obscuridad absoluta. El pánico se apoderó de él y dando desahogados gritos huyó, como alma que lleva el diablo, por el estrecho pasillo; al final del mismo halló á Germán, que acudía á prestar auxilio á su señor.

El criado, en tono respetuoso, pero en el que se adivinaba la ironía, exclamó:

—Mal hacéis, señor, en pretender visitar un lugar que necesariamente ha de evocaros penosos recuerdos.

—¡Callate, Germán, callate. Y apoyándose en el brazo de éste, volvió al salón, de donde momentos antes había partido.

guar la certeza de los hechos mencionados. Así se acuerda.

El Sr. Martí supuso, que hay quien combate la doctrina del Sr. Sampol.

No se deduce de este—dice—que después de cumplido su tributo con los Tribunales vengan á ser empleados del Ayuntamiento.

Porque no es solo este el empleado indigno. Los hay reclamados por los tribunales de Argel por estar sujetos á un proceso por robo y asesinato. Otros procesados por violación de una niña de ocho años. Otros por expensores de moneda falsa y hasta quien hay ejercido autoridad y se disfrazó de Juez para realizar actos criminosos por los que sufrió su castigo.

¿Autorizan eso, vuestros programas políticos?

El Sr. Alcalde: facilite el Sr. Martí relación de estos empleados y averiguaremos estos hechos para obrar en consecuencia.

El Sr. Martí: Aunque en ciertas ocasiones es simpático el papel de delator, no quiero yo caer en el ridículo de decir á S. S. lo que sabe todo el mundo, todo el mundo menos S. S.

Yo creo conveniente hablar, hablar claro en sesión para que todos nos enteremos y algo grave debe ocurrir con los Alcaldes de Barrio cuando el 7.º Teniente de Alcalde les ha retirado sus atribuciones. Vería con gusto que todos lo hicieran así y nos explicaran sus motivos.

Hay otra cuestión, la de los llaveros respecto de los que se dicen mas cosas, que por ventura ignora el Alcalde también.

Tenemos un comandante de la guardia municipal muy elegante, eso sí, bien vestido, pero....

El Sr. Alcalde: Ruego al Sr. Martí, que si algo tiene que decirme sobre este punto lo haga particularmente.

El Sr. Martí: ¿Molestó?... pues no digo mas....

El Sr. Alcalde: es que es una cuestión....

El Sr. Martí nada, nada mas.

El Sr. García: La interrupción del Alcalde al Sr. Martí me mueve á decir cuatro palabras si bien contra mi voluntad.

El Sr. Alcalde se sintió molestado en otra sesión porque el Sr. Martí, dijo que «no tenemos Alcalde, «no tenemos administración» y esto se dijo sin ánimo de ofenderle, lo dijo el Sr. Martí quejoso de la manera como trata el Presidente á los Concejales.

No es solo el Sr. Martí el molestado por la conducta del Alcalde, lo son los Tenientes de Alcalde, todos los Concejales y hasta los empleados. Por nosotros los republicanos, además de esto lleva en sí el Presidente el pecado original de ser de Real Orden.

Pero esto no obstante jamás hemos hecho obstrucción. Hemos apoyado siempre al Alcalde respecto del cual debo decir que al ser nombrado el actual me hizo concebir grandes esperanzas. La persona que mas condiciones reúne para ocupar la Alcaldía de Palma es el ingeniero Sr. Calvet.

Su energía es indig de aplauso si no se limitara á desalojar el público del Salón de sesiones, á cortar la palabra á los Concejales, á postergar á los Tenientes y á castigar empleados.

Queremos un Alcalde enérgico, pero que brille por su propia luz, no que nos refleje la del Comité de su partido.

Antes en el Salon del Alcalde se discutía los asuntos entre todos los Concejales y la discusión aquella muchas veces evitaba estériles trabajos en las sesiones. Ahora apenas nos conocemos los Concejales ni nos vemos ni nos hablamos, pasamos por el Ayuntamiento como meteoros; es que aquel saloncito se ha convertido en una oficina burocrática.

Que no estamos satisfechos, es cosa manifiesta, lo sentimos todos, lo decimos en los palcos de los teatros, en los cafés, en todas partes. Nadie, sino yo he tenido el valor de decirselo al Sr. Alcalde, ni hasta la prensa, por más que creo lo dirá si verdaderamente se precia de imparcial.

En el cuatrimestre que hemos transcurrido, nada hemos hecho, ni nada hemos proyectado, salvo tratar asuntos personales y colocar algunos amigos de la coalición, además de deshacer lo poco que se había ya realizado. Aquel Ayuntamiento que se nos anunciara como de altura va resultando de miñatura.

(Se extiende el Sr. García en largas consideraciones.

Y después de explicar algunos hechos concretos ocurridos entre la Alcaldía y el Teniente de Alcalde Sr. Juan y Roca y los motivos porque, según sus noticias castigó el Alcalde al aparejador y celador de obras, acaba suplicando al Sr. Calvet cambie su manera de proceder en beneficio del Ayuntamiento y de la Alcaldía para cuyo desempeño le sobran facultades y talento.

El Sr. Alcalde rebate toda la argumentación del Sr. García, demostrando que desde que ocupa la Alcaldía obró siempre con corrección.

Explica satisfactoriamente los motivos porque impuso el correctivo á aquellos empleados, demostrando el error padecido por el Sr. García.

(Se entabla de nuevo dirección en la que intervienen además de los Sres. Alcalde y García, los Sres. Fuset, Planas, Ramus, Pou, Martí y Company.) Y después de otros asuntos de menor interés se levantó la sesión. Eran las tres y veinte.

El Jabón Fluido Gorgot es mucho mejor y más higiénico que cualquier otro en forma de pastilla. Venta en perfumerías.

# Servicio Telefónico y Telegráfico

(De nuestros Corresponsales especiales en Madrid y Barcelona, Sres. Martínez Albacete y Franco del Río.)

## De la Península

Madrid 18 (á las 17.)

### El concierto con Navarra

El Gobierno está decidido á reformar el concierto económico establecido con Navarra, pues en tanto que las demás provincias contribuyen á las cargas del Estado con más de 20 millones, Navarra sólo entrega medio millón.

### Explosión á bordo

En la Cornia ha fondeado el vapor italiano «Angelo», á bordo del cual se produjo una explosión en la bodega de popa, que causó grandes destrozos en el buque.

Toda la cubierta quedó destruida. Tres tripulantes faeron lanzados al mar pudiendo salvarse á nado.

Otro tripulante recibió un golpe en la cabeza, quedando muerto.

### Desgracia

El conductor del coche correo de Rivas, en estado de embriaguez, soltó las riendas de los caballos, y éstos se desbocaron.

El cochero quiso bajar del carruaje, y perdiendo el equilibrio, cayó, destrozándose la cabeza contra una piedra.

### Riña

En el caré de la Perla, de Málaga, dos hermanos agredieron á otro sujeto, matándole.

Los agresores huyeron, sin que hayan podido ser habidos.

### Agresión

En la calle del Porvenir, de la Unión, un guarda de consumos disparó un tiro á Ginés López, de diecisiete años.

El padre de éste, al oír el disparo, salió de su casa, y al ver á su hijo herido, disparó una escopeta contra el guarda, hiriéndole en una pierna.

La intervención de los vecinos impidió que lo matara.

### Romanones á Barcelona.—Conferencia con Moret.—El reglamento de policía.—No quiere cumplimientos.

Antes de marchar para Barcelona el Ministro de la Gobernación Sr. Conde de Romanones ha conferenciado con Moret, recibiendo las últimas instrucciones acerca de la misión que lleva á esa ciudad.

Su permanencia ahí no se prolongará más de tres ó cuatro días, durante los cuales acabará de aplicar el reglamento de policía, en cuyo asunto espera dar los últimos toques, después de oír á los elementos que puedan informarle sobre las dificultades que han surgido últimamente en la aplicación del decreto.

El ministro ha dicho que desembarcará en el Apeadero de la calle de Aragón, y que ha telegrafado al duque de Bivona encargándole que no vaya nadie á recibirle ni se le hagan honores de ninguna clase.

### Entre las poblaciones que visitará figuran Reus, Tarrasa, Maonesa y otras. Las fiestas de Murcia.—Explosión de pólvora.—Heridos.

Dicen de Murcia que la glorietta donde concluía la carrera con una apoteosis del entierro de la sardina, estaba atestada de gente.

De pronto hubo una explosión de pólvora, volcando la carroza de Apolo, que era una de las mayores que figuraban en la comitiva.

Resultaron varios heridos y hubo gran pánico, con carreras, desmayos y una confusión extraordinaria.

Los bomberos levantaron la carroza, restableciéndose después, poco á poco, la calma.

### El viaje del Rey.—Entusiasmo en Inglaterra.—En letras de oro.

Telegrafían de Cowes dando cuenta del entusiasta recibimiento que se ha hecho al rey, el cual era aclamado incesantemente por la multitud.

El alcalde y una Comisión de la Municipalidad cumplimentaron al rey, anunciándole que por acuerdo unánime de la Corporación se le consideraba como vecino, y además que se inscribiría su nombre en letras de oro, en la lista de habitantes.

El rey agradeció mucho este agasajo.

### El 2 de Mayo en Madrid.—No se suprimirá la fiesta.

Es inexacto que se trate de suspender la fiesta cívica del 2 de Mayo en Madrid.

Por el contrario, este año tendrá el mismo esplendor, por lo menos, que en los anteriores.

Dícese, no obstante, que algunos elementos tratan de que se suspenda definitivamente, en cuyo último año se haría una gran fiesta que fuera digno remate del holocausto que ha venido rindiéndose á aquellos patriotas de los primeros años del siglo pasado.

### La fiesta de la Libertad en Bilbao.—Lo que dice Romanones.

Interrogado Romanones acerca del acuerdo del último Consejo relativo á la fiesta del 2 de Mayo en Bilbao, ha dicho que el referido acuerdo ha sido comunicado al gobernador de aquella provincia, para que proceda á su cumplimiento.

El Gobierno se propone que aquella fiesta tenga mayor esplendor que otros años, para lo cual no regateará cuantos medios necesiten los elementos liberales de aquella ciudad, ya que el Ayuntamiento se ha negado á coadyuvar á la fiesta.

### Los mitins gubernamentales

Romanones dice que no tiene noticia de los propósitos que se atribuyen á Moret de celebrar mitins políticos; pero, ha añadido que esto no tendría nada de extraño, pues lo mismo se hace con mucha frecuencia por los grandes partidos ingleses y franceses.

## Del extranjero

### Huelga de mineros

Telegrafían de Lens que en la cuenca minera de Calais ha habido colisiones entre las tropas y los huelguistas.

Estos agredieron á pedradas y botellazos á los dragones y grandarmes.

Un oficial de dragones quedó agonizante y muchos quedaron heridos.

### El canciller Bulow

Telegrafían de Berlín que el canciller Bulow está atacado de una completa parálisis de las piernas.

### Tattenbach

Un telegrama de Roma dice que el representante alemán en Marruecos M. Tattenbach, al regresar á Berlín, se ha detenido en aquella capital conferenciando con el embajador de Alemania.

### Huelga general

Un telegrama en Paris dice que todas las sociedades obreras, reunidas ayer en Lorient, decidieron realizar la huelga general el jueves.

### Una explosión

En el acorazado «Príncipe de Gales», anclado en Corfú, ha habido una explosión, resultando dos muertos y varios heridos.

### Crisis en Servia

Un telegrama de Viena dice que el Gobierno servio ha presentado la dimisión.

### Casas destruidas.—Centenares de muertos.

Las noticias últimamente recibidas de Formosa anuncian que, sobre 1.697 edificios deteriorados por el terremoto, 1.044 se han deplomado.

Se desconoce aún el número exacto de las víctimas.

Créese, sin embargo, que los muertos y heridos producidos por el cataclismo ascienden á varios centenares.

### La huelga de los Estados Unidos.—En Pensilvania.—Muertos y heridos.

Telegrafían de Nueva York que la huelga aumenta considerablemente en todos los Estados de la Unión.

En Pensilvania ha habido grandes disturbios.

Las descargas de fusilería se han repetido durante varias horas.

Ha habido muchos muertos y heridos.

Se han enviado tropas. Se teme que los huelguistas intenten volar los edificios de las minas.

## Ultimas noticias

Madrid 19 (á las 3'15.)

### Un bólide en Vallecás.—Alarma

En el vecino pueblo de Vallecás cayó ayer tarde un bólide, produciendo un estruendo colosal.

En todo el pueblo cundió la alarma más extraordinaria.

### El general de los jesuitas

Dicen de Roma que ayer falleció en la Ciudad Eterna el general de los Jesuitas, P. Martid.

Recibió en el momento de fallecer la bendición del Papa.

El P. Martid era español y una de las más grandes lumbreras de la Iglesia por su ciencia y sus virtudes.

### La huelga de Pensilvania.—Colisiones.

Telegrafían de Nueva York que los huelguistas de Pensilvania han asaltado la cárcel de Indianápolis, habiéndose librado sangrientas colisiones entre aquellos y las tropas.

Han resultado numerosas víctimas.

### Corrida de toros desgraciada.—Heridos.

En Sevilla ha continuado la feria, habiéndose celebrado ayer tarde la corrida de toros.

El diestro *Algabeño* sufrió una cogida que le produjo un fuerte varetazo y una herida de cinco centímetros en el hipocondrio.

El diestro *Pepete* sufrió también un puntazo en la barba.

El picador *Aviles* dió un tumbo, saliendo con la clavícula fracturada.

### El Rey en la isla de Wight.—Socio honorario.—Cuando regresará.

Telegrafían de Corves que el Rey D. Alfonso ha sido nombrado socio del Royal Club.

Noticias oficiales de Londres dicen que el Rey permanecerá en la isla de Wight hasta el día 10 del próximo mes de Mayo.

### Romanones á Barcelona.—Despedida.

En el sudespreso de anoche marchó á Barcelona el ministro de la Gobernación Sr. Conde de Romanones.

Estuvieron á despedirle en la estación todo el gobierno, las autoridades y un público enorme, entre los que abundaban los personajes políticos de diferentes partidos.

### Cobián moretista

El exministro de Marina Sr. Cobián ha dirigido una comunicación al jefe de la minoría villaverdista, anunciando que se separaba del partido.

El Sr. Cobián ha ingresado ya en las filas del partido liberal reconociendo la jefatura del Sr. Moret.

### Inauguración de un asilo-iglesia

Ayer mañana la Reina inauguró la iglesia-asilo de María Cristina, levantada en la carretera de Extremadura.

Ofició de pontifical el Obispo de Madrid Alcalá, ocupando la sagrada cátedra el magistrado de la Real Capilla, P. Calpena.

La Reina fué muy aclamada.

### Desórdenes en Calais.—Colisiones con las tropas.

Dicen de Calais, Francia, que los huelguistas asaltaron un tren, saqueando después el mercado.

Entre los huelguistas y las tropas han ocurrido serios choques de los que han resultado bastantes muertos y heridos.

### Los huelguistas en Lens.—Saqueo.—Más huelgas.

Dicen de Lens que continúa el mismo estado de la huelga.

Numerosos grupos de huelguistas tomaron una actitud violenta, y ayer saquearon la casa del Director de las mismas.

—En Paris se han declarado también en huelga los obreros tipógrafos y cajistas.

### Otra catástrofe en los Estados Unidos.—Terremotos.—Población destruida.—Incendios.—Horrores.—Victimas.

Se reciben á última hora noticias de los Estados Unidos participando la espantosa catástrofe ocurrida en la populosa é importante ciudad de S. Francisco de California.

Se han producido grandes temblores de tierra, á consecuencia de lo cual han quedado rotas las cañerías de agua.

También se han quebrado las cañerías del gas, lo que ha originado formidables incendios en diferentes puntos de la ciudad.

Los terremotos han conmovido todo el terreno.

Manzanas enteras de casas se han hundido, sepultando gran número de personas.

A consecuencia de la rotura de las cañerías del gas, se ha producido un incendio general en toda la ciudad que ha aumentado los horrores de la catástrofe.

Casi toda la población ha quedado destruida, habiéndose apoderado de sus habitantes el pánico mas tremendo.

Los detalles que se reciben causan horror.

El número de víctimas, entre muertos y heridos, es incalculable.

## BOLSIN

Barcelona 19 (á las 10.)

Interior . . . . .	81'90
Nortes . . . . .	52'15
Alicantes . . . . .	89'10
Francos . . . . .	15'15
Orenses . . . . .	00'50
Colonias . . . . .	00'00

## EJÉRCITO Y MARINA

Servicio de la Plaza para el 20 Abril de 1906.

Parada.—El 2.º Batallón del Regimiento Infantería de Inca.

Jefe de día.—El Sr. Comandante del mismo D. Jerónimo Palou de Comasera Maragás.

Hospital y provisiones.—El primer Capitán del Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia.—El cuarto Oficial de Artillería y clases del Regimiento Infantería de Palma.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel.—Damián Garau.

## Sobre turismo

De Barcelona han llegado esta mañana en el vapor correo *Miramar*, buen número de turistas extranjeros, entre ellos algunos de nacionalidad alemana que pasan á esta isla con objeto de visitar sus puntos más importantes.

La mayoría se han hospedado en el *Gran Hotel*. Después de desayunarse han salido buen número de ellos para *Miramar* y *Sóller*.

En el vapor correo que esta tarde debe salir para Argel, también se embarcarán numerosos turistas extranjeros.

## Excursión á Nápoles

La proyectada excursión á Nápoles por varias distinguidas personalidades de esta capital y que tan plausiblemente apoyó la compañía de vapores *Isleña Marítima*, va dando buenos resultados aunque se cree se verán sus iniciadores precisados á desistir de ella, por el poco interés que ha despertado en los que debía secundarles.

Hoy es el último día de admisión de pasajeros. Anoche el número de los inscriptos ascendían á veinte.

## Ecos de Sociedad

### Necrología

Penosa y rápida muerte arrebató anoche la vida á la bondadosa señora Doña María Concepción Mir, esposa de nuestro estimado amigo Don Jaime Estarellas Capitán del vapor *Isleña*.

Por su carácter afable y cariñosa la señora Mir, fué siempre de todos apreciada gozando de muchas simpatías y amistades.

Esta tarde verificará la conducción del cadáver á su última morada.

Reciba su atribulada familia y en particular el señor Estarellas al que se le participó la noticia por telegrama por encontrarse en Marsella, la expresión de nuestro pésame y la necesaria resignación en tan agudo trance.

### Bienvenidos

De Barcelona han llegado esta mañana entre otros en el vapor correo *Miramar* D. Antonio Antich, D. Manuel Garau, D. José García, D. Antonio Vila, D. Juan Más y otros.

## TEATROS

### Lirico

Anoche se estrenó en este teatro la zarzuela de Alberto Casañal y del Maestro Chapi *Angelitos al cielo*.

La obra no convenció al público. *Angelitos al cielo* es una especie de melodrama falta de trabazón en el argumento y abundante en situaciones patéticas que excitan la hilaridad en vez de interesar el sentimiento del auditorio.

Ni la labor concienzuda de Pinedo y la Molina; ni la música de corte original y en parte agradable consiguieron salvar la obra.

El Señor *Frasco Luis* sigue conquistando el aplauso del público, contribuyendo especialmente á su éxito las jotas que con verdadero *estilo* y gusto canta el Sr. Leal.

Anoche tuvo que cantar el Sr. Leal hasta seis veces la jota, siendo cada vez aplaudido con mayor entusiasmo. Las señoras Molina, Viglietti, Querol y Muñoz y los señores Pinedo, Leal, Tormo y Navarro asienten de cada vez que se presentan al público la impresión de agrado, conquistada desde el primer día.

La orquesta excelente y bien dirigida.

### Una camilla modelo

Ayer fué encargada á una importante fábrica alemana una hermosa camilla modelo que debido á las iniciativas del socio de la Cruz Roja del Arrabal de Santa Catalina D. Pablo Cabot, ha sido costeada con los donativos de benéficas personas, la cual se destinará al transporte de los enfermos y heridos y hará más fácil su conducción.

Hemos tenido ocasión de ver el dibujo de dicha camilla. Se arrastra con dos ruedas neumáticas y está cubierta con una gran capota de piel impermeable. El enfermo colocado en ella va con toda comodidad pues la anchura y el largo de la misma son suficientes aun para los desgraciados de mayor corpulencia.

Pronto tendremos el gusto de verla en Palma y entonces daremos más detalles de la misma. Se prepara para el día de la bendición una fiesta cívico-re-

ligiosa que tendrá lugar en aquel Arrabal.

La lista de las personas que han contribuido con sus donativos se publicará en breve en las columnas de la prensa local así como el coste de la misma y gastos de transporte é instalación.

Se nos suplica hagamos constar la valiosa cooperación que ha prestado el farmacéutico D. José Sureda, por cuyo conducto ha sido encargada á la fábrica de Alemania, siendo dicho señor quien directamente se ha entendido con los constructores alemanes.

Dignos son de las mayores alabanzas el distinguido socio D. Pablo Cabot alma de dicha adquisición, y personas que han contribuido con sus limosnas á tan hermosa obra de caridad.

## Gaceta del día

La benéfica asociación de la Casa-Cuna ha trasladado su domicilio en el local que ocupó la sociedad «Mar y Tierra» de la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.

En el teatro del citado local se darán representaciones á beneficio de la Casa-Cuna.

Han sido importadas á esta capital, una partida de cabezas de ganado lanar para el consumo público.

Por Real orden de 3 de Enero del corriente año han sido declaradas de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la Armada las Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón.

Esta honrosa distinción, no concedida á ningún otro purgante, demuestra la superioridad de las «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» sobre todas sus similares.

El manantial de la Sociedad anónima «Aguas y Sales Mediana de Aragón» es el único en el mundo que por su candal inagotable permite extraer de sus aguas, por evaporación espontánea, Las Sales Naturales sulfatado-sódicas-litónicas-magnesias cuyas virtudes medicinales han alcanzado gran renombre en el extranjero.

Hemos tenido ocasión de presenciar la Exposición de sombreros para Señora y niñas, que en el Hotel Mallorca, ha improvisado la reputada profesora Madama A. de León, de París, de cuya llegada á Palma dimos cuenta en números anteriores.

Dicha exposición es continuamente visitada por numeroso público, entre el cual se ha visto lo más distinguido de nuestra sociedad.

El vapor correo *Cataluña* llegado esta mañana de Ibiza, ha sido portador de una importante partida de pescado, que esta misma tarde será nuevamente embarcado para Barcelona.

## TOS

se cura usando las Pastillas anti-sépticas y balsámicas Morelló. 1

Se desea vender un billar en buenas condiciones, con todos sus enseres. Darán razón en la administración de este periódico.

Para primera Comunión se ha recibido en la Papelería de F. Soler, Conquistador 41, un inmenso y variado surtido de

## DEVOCIONARIOS

á precios sumamente económicos.

## PASTILLAS BALSÁMICO-PECTORALES

I. FREIXAS ROMERA - Farmacéutico de Barcelona

A base de Brea, Bálsamo Tolu, Savia de Pino, Terpinol y Eucalipto

ÚNICAS INFALIBLES Y ACREDITADAS EN UN MES

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis.

Curan siempre la Tos, Asma, Bronquitis, Ronquera, Resfriados y demás afecciones del aparato respiratorio. Las sustancias volátiles que contienen permiten que su radio de acción se extienda por todas las regiones pulmonares y ramificaciones bronquiales consiguiendo una antiseptia completa esterilizando el aire que se aspira.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS A 1'50 PESETAS CAJA

Unico depositario en Baleares: Centro Farmacéutico, Plaza de la Harina-Palma.

## JARABE IODO-TÁNICO FOSFATADO

Poderoso reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y a sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es, a la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.

Recomendado especialmente en la Anemia, Clorosis, Escrófulas, Linfatismo y demás estados morbosos en que predomina la DEBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY - Bolsaría, 1 y 3-Palma

## A los que se ausentan

Se destruyen embalajes y transportan muebles a todos los puntos de España. Alquilas, cambio de muebles, y colocación a domicilio de los mismos, galerías, etc., etc.

Presupuestos gratis, compra de muebles usados, Brossa 36, tienda.

## Almoneda de Muebles

Por ausentarse sus dueños se desea vender varios muebles en muy buen estado.

Calle del Rayo, 71-Santa Catalina

## IMPORTANTE

Los que quieran anunciar en este periódico deben dirigirse:

CENTRO ANUNCIOS-GONZALEZ Plaza de Sta. Eulalia 10. Unica casa autorizada para su publicación.

PRECIOS ECONOMICOS QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

# JABÓN FLUIDO GORGOT

Este Jabón compuesto de hiel de vaca, Afrecho y Salol es de perfume finísimo, y viene recomendado por la higiene moderna para la limpieza del cutis, en sustitución del jabón en pastillas. Indicadísimo y necesario para lavar la cara; por no producir escozor, conservaría tersa, sin manchas, sin granos, rojeces y arrugas prematuras. Usándolo en el baño, preserva á la piel y cuero cabelludo de toda enfermedad contagiosa. Con su uso diario se conserva la belleza eternamente.

DE VENTA: En todas las buenas perfumerías de Palma

NOTA: En el Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia se facilitarán gratis botellitas de muestra de este jabón y datos para los pedidos al por mayor.

## OBSERVIO HUMANITARIO

Las personas que sufran Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Peipitecciones del corazón y Enfermedades nerviosas, recobranse la salud rápidamente con el

## FOSFO GLICO-KOLA DOMENECH

que recomiendan los médicos más eminentes. SE REMITIRÁ GRATIS una muestra de este maravilloso TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica á toda persona que lo solicite del autor Sr. Domenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

## GRAN FÁBRICA DE PRODUCTOS REFRACTARIOS Y DE GRÉ M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según requiera.

Ventas de tierras refractarias.—Fábrica: Bordeta, Teléfono núm. 327.—Despacho: Princesa y Otonero 6, Teléfono 647, Barcelona.

## VAPORES DIRECTOS

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, saldrá del 15 al 20 de Abril del puerto de Barcelona el vapor español

## BRASILEÑO

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147; 2.ª, 100, y 3.ª, 83 euros.

Los pasajeros que tienen pasaje para dicho vapor deben embarcar para Barcelona el día corriente.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá de Barcelona el 15 de Abril el vapor español

## CONDE WIFREDO

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el día 30 de Abril el vapor

## MIGUEL GALLART

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la carga que deban embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Para más informar: dirigirse á los señores Martínez y Planas Representantes.—San Juan 20—Palma.

## ELIXIR DIGESTIVO FARRE

Muchos son los medicamentos conocidos para curar las enfermedades de estómago y cuya propaganda diaria en los periódicos, hace que se sostenga en el mercado, pero también es innegable que si así no fuese desaparecerían bien pronto de la venta, toda vez que solo se logra con ellos el alivio inmediato pero no la curación que espera y desea el enfermo.

Teniendo en cuenta que las dispepsias que hoy día se presentan son en la mayoría de casos debidas á los excesos del tabaco, al abuso de los alcoholes, á los desórdenes de alimentación y de los placeres, y que todas estas circunstancias muy comunes ya unidas, ya cada una de por sí, ocasionan dispepsias difíciles de clasificar y cuya causa solo puede ser debida á una atonía general del aparato digestivo, es por lo que hemos creído más oportuno combatir estas enfermedades de una manera general, facilitando al estómago PEPSINA que peptonice los alimentos plásticos y PANCREATINA y DIASASA que ataque los tejidos transformándolos en glucosa, ayudando así la digestión en todas sus operaciones Químico fisiológicas.

Así afirmamos que cuando por efecto de Digestiones incompletas, hay vómitos, pesadez ó dolor de estómago, falta de apetito, ruidos en el vientre, Cefalalgia ó dolores de cabeza y prostración del individuo, es de absoluta necesidad el uso de este ELIXIR DIGESTIVO.

3 pesetas el frasco en todas las Farmacias y Droguerías Representantes: Boscana, Sucesores: P. de Cort, 8.—Palma de Mallorca.

## SOCIEDAD GENERAL

## TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Abril de 1906

### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés

## ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 25 de Abril para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el rápido y acreditado vapor francés

## PROVENCE

Consiguatarios en Barcelona: RIPOL y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25 pral.—Barcelona.

## EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELLO

### EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.



## MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis - Prostatiti - Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, para úlcera, sin sondas, sin dolores: sin funestas consecuencias con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.: cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel: pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas, se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incurábulos, el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera núm. 14, en la de D. Ignacio Forzeza Serra, calle de Jaime II núm. 21, y en sus Agentes generales en España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

## LEED Y FIJARSE BIEN

Remedio infalible contra la calvicie, indispensable á toda persona



## LA MARAVILLA DEL CAMPO

Es tan eficaz contra la calvicie y caída del cabello, que seguramente no existe otro igual en el mundo. En dos años de práctica en mi establecimiento me he convencido de sus buenos resultados, porque á los treinta días de su aplicación he conseguido hacer renacer el cabello é impedir su caída. Al usarlo, de ocho á quince días, desengrasa el cabello y hace desaparecer la caspa que es la causa de su caída. A cuantos tengan verdadero interés en curar la calvicie ó preservarse de ella, pueden pedir mi prospecto en todas las Farmacias y Droguerías, en el que verán atestiguado de una manera evidente lo que ofrezco.

Usad La Maravilla del Campo, que es completamente inofensiva, fortalece el cuero cabelludo y hace renacer cuanto se haya perdido.

El inventor D. RAFAEL RAMOS GIMENEZ garantiza todo cuanto indica en su prospecto, y hace contratos (verdad) á la salida del cabello; si sale se paga, y si no sale no se paga.

De venta en las principales farmacias, Droguerías y Perfumerías, y el depósito general en casa de su autor

## DON RAFAEL RAMOS

CAMINO DEL GRAO, N.º 8, PELUQUERIA DE ARAGON.—(Frente á los Cuarteles de Caballería).—VALENCIA.

PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS

Depósito en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

## CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, tojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio una peseta. De venta: Gilberto Lasalle, San Nicolás, 29 y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

## DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia del Globo.

## GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas; anginas, bronquitis; escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco: 3 pts.

## FER BAR MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas.

Precio 3 pts.

Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela—Centro Farmacéutico—Palma

## ANEMIA OSTRINA

se cura con la RECONSTITUYENTE SUPERIOR Á TODOS

y el más recomendado por los Señores Médicos

Puede tomarlo del niño de teta al anciano más débil

Los que recomiendan la OSTRINA conseguirán

el agradecimiento de los enfermos

CATALOGO GRATIS Y VENTA

Centro Farmacéutico y principales farmacias y droguerías de Palma y del mundo.

Marca Registrada

## ¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS

Premiado en varias Exposiciones con DIPLOMAS DE HONOR y MEDALLAS DE ORO

EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barbas, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tña pelada, eczema piloso, alopecia, seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, mediante contrato

¡¡Nada se paga si no sale el cabello!!

¿Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado Céfiro de Oriente-Lillo?

Consulta por el inventor D. Heliodoro Lillo, Habla de Canaletas, núm. 13, 1.ª—BARCELONA, de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaes, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25,000 PESETAS se apostarán contra igual cantidad, á que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO